
ЮБИЛЕЙ  У владикавказской 7-й школы большая история. Пусть у нее будет и долгое будущее!

ЖИВЕТ, РАБОТАЕТ, ВЗРОСЛЕЕТ 

Во Дворце молодежи состоялась торжественная церемония, посвященная 125-летию 
одной из старейших школ города Владикавказа – № 7 им. А. С. Пушкина. В тот вечер в 
зале собрались выпускники разных лет, учителя, которые продолжают славные традиции 
своих предшественников, ветераны педагогического труда, а также нынешние ученики и 
их родители. 

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Поздравить коллектив школы с этой зна-
менательной датой пришли Председатель 
Парламента РСО–А Таймураз Тускаев, 

глава МО г. Владикавказ – глава АМС г. Вла-
дикавказа Вячеслав Мильдзихов, пред-
седатель Собрания представителей г. Вла-
дикавказа Сергей Таболов, заместители 
министра образования и науки РСО–А Марк 
Джанаев и Андрей Швецов, депутаты

Парламента РСО–А, представители АМС 
г. Владикавказа и другие почетные гости. 

Специально к юбилею школы организа-
торы подготовили экспозицию из личных 
вещей первого директора Сергея Льво-
вича Звонарева. Среди них – фотографии, 

датированные 1900 годом, на которых 
запечатлен первый выпуск, состоявший 
из 7 выпускников, тетради учеников, учре-
дительные документы и даже письменный 
стол директора.

Пушкинская школа прошла путь от «од-
ноклассного городского приходского учи-
лища для детей обоего пола всех сословий 
и вероисповеданий» до муниципального 
общеобразовательного учреждения с 
углубленным изучением английского язы-
ка. Ее история началась в 1899 году, когда 
Владикавказская дума решила открыть 
училище к 100-летию со дня рождения 
А.С.Пушкина. Постановлением городской 
управы было открыто начальное училище 
на 120 мест – частное здание на ул. Киз-
лярской, рассчитанное на 120 человек 
и состоявшее из трех классных комнат. 
Первыми выпускниками стали 7 человек. 
1920-е годы были отмечены поисками в 
разработке школьных учебных программ 
и методики преподавания учебных дис-
циплин. Активное участие в этом при-
нимали и педагоги 7-й школы, чьи имена 
по праву вошли в золотой фонд истории 
народного просвещения. В трудные годы 
становления нового государства они 
выезжали в районы республики, читали 
лекции, создавали агрономические угол-
ки, проводили народные чтения. Учителя 
вели неустанную работу по ликвидации 
безграмотности и малограмотности среди 
взрослого населения. 7 педагогов были 
награждены высшей наградой Родины – 
орденом Ленина. 

В 1937 году в школе был создан театр, 
на сцене которого в свое время высту-
пали народный артист СССР Владимир 
Тхапсаев, заслуженный артист РСФСР 
Маирбек Цаликов, народная артистка 
Северной Осетии Земфира Галазова. 
Первые творческие шаги на сцене родной 
школы сделали ныне главный режиссер 
Московского театра имени Евгения Вах-
тангова Анатолий Шульев, народный 
артист республики, главный режиссер 
конно-драматического театра «Нарты» 
Валерий Попов, артистка Мариинского 
театра Линда Короева, актер Северо-
Осетинского государственного акаде-
мического театра им. В. В. Тхапсаева 
Дмитрий Еналдиев. 
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♦  НИКТО НЕ ПОСТРАДАЛ. Поезд «Адлер 
– Владикавказ» столкнулся с опорой кон-
тактной сети. Происшествие произошло на 
перегоне станций Куринской и Навагинской. 
В результате столкновения никто не постра-
дал. Прокуратура выясняет обстоятельства 
случившегося и контролирует соблюдение 
прав пассажиров. 
♦  ДЕНДРАРИЙ-ЮБИЛЯР. История Влади-

кавказского дендрария началась в послево-
енные годы, когда правительство республики 
стало обустраивать пригородную территорию. 
Над проектом работали лучшие специалисты 
из Воронежа. Парк четыре раза получал на-
граду «Лучший дендрарий РСФСР». В 1984 
году была заложена экологическая тропа с 
информационными табличками на русском и 
латинском языках. В ближайшее время парк 
будет передан в ведомство муниципального 
казенного учреждения «Владикавказский 
лес – экология», после чего начнется его бла-
гоустройство. 
♦  БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! В Северной Осетии 

введены дополнительные меры против коклю-
ша. В текущем году в республике были зафик-
сированы 22 случая заболевания коклюшной 
инфекцией. Большинство из них – дети. У 
всех заболевших отсутствовали прививки. 
«Единственной эффективной профилакти-
кой коклюша много лет служит вакцинация. 
Роспотребнадзор подготовил новый порядок 
проведения надзора в отношении коклюшной 
инфекции. Он необходим для предупреж-
дения распространения и снижения числа 
заболевших», – заявили в Управлении Роспо-
требнадзора по РСО–А. 
♦  ВМЕСТО ЗВОНКОВ – КЛАССИКА. В шко-

лах Северной Осетии будут звучать мелодии 
из русской и советской классики. Проект ох-
ватит все учреждения страны. Каждый месяц 
будет посвящен определенной памятной дате. 
В ноябре прозвучат отрывки из произведений 
композитора Александры Пахмутовой, а в 
декабре – фрагменты из балетов Петра Чай-
ковского. С января до мая предстоящего года 
мелодии звонков будут определяться темами 
занятий «Разговоры о важном». 
♦  СВОИМИ ГЛАЗАМИ. В Национальном му-

зее РСО – А стартовала выставка современ-
ного искусства «Мартеманчелло: арт-диалоги, 
искусство над границами». Посетителям 
представили коллекцию из нескольких де-
сятков картин, в том числе и художников из 
Северной Осетии. На открытии участников 
и гостей поприветствовал министр культуры 
Северной Осетии Сослан Фидаров. Проект 
реализовали при поддержке президентского 
фонда культурных инициатив. Экспозиция 
продлится пять дней. 
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

«Проводники 
смыслов»: гиды 
Осетии – в финале 
престижного конкурса

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 8 ноября по 
республике ожидается ясная погода, без 

осадков. Температура воздуха
от 2 до 12 градусов тепла. 98.07 105.57-0,15 -0,14

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 40,7%
Восход – 13:02
Заход – 22:20

Долгота дня: 9:59
Восход – 6:45
Заход – 16:44

ВОПРОС ДНЯ

Какие мигранты нам нужны?

РАБОЧАЯ 
ВСТРЕЧА 

СОВМЕСТНО
И ЭФФЕКТИВНО
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО провел 
рабочую встречу 
с руководителем 
Северо-Кавказского 
межрегионального 
управления 
Федеральной 
службы по 
надзору в сфере 
природопользования 
Эриком 
АЛДАТОВЫМ.

В. СЕВЕРНАЯ 

Стороны обсудили направ-
ления совместной работы ор-
ганов исполнительной власти 
Северной Осетии и надзорного 
ведомства в сфере природоох-
ранной деятельности. 

Сергей Меняйло подчеркнул, 
что вопросы экологии и при-
родопользования, обращения 
с твердыми коммунальными 
отходами имеют весомое со-
циальное значение для даль-
нейшего развития республики, 
а также отметил важность со-
вместной работы. 

По итогам встречи Глава Се-
верной Осетии поставил ряд 
задач перед Министерством 
природных ресурсов и эко-
логии РСО–А по укреплению 
взаимодействия с Росприрод-
надзором. 

Напомним, Эрик Алдатов 
был назначен на должность ру-
ководителя Росприроднадзора 
по СКФО в октябре текущего 
года.

СИТУАЦИЯ  Рождаемость и миграция 

Âàæíûé àñïåêò ñîöèàëüíî-
ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêè 

Демографические и миграционные показатели 
являются важнейшими индикаторами здоровья 
любой нации, а потому государственное 
регулирование этих процессов – важнейшая 
составляющая социально-экономической политики 
страны и каждого ее региона в отдельности. О 
демографической ситуации в нашей республике 
рассказывает доцент СОГУ, старший научный 
сотрудник ВНЦ РАН Нодар КАБЕРТЫ.

Всеволод РЯЗАНОВ 

– Нодар Гаврилович, как ха-
рактеризуется демографическая 
ситуация в республике?

– В 1992 году в стране началась 
депопуляция населения – превы-
шение смертности над рождаемо-
стью, она продолжается и по сей 
день. Демографический кризис 
разной глубины фиксируется в 
абсолютном большинстве субъ-
ектов РФ, и лишь в малой части 
регионов ситуация сравнительно 
стабильная. 

Федеральная служба государ-
ственной статистики ежегодно 
подводит итоги демографической 
ситуации в субъектах РФ. Наиболее 
многочисленную и неблагопри-
ятную группу составляют 57 реги-
онов, где население сокращается 
как за счет естественной убыли, 
так и миграционного оттока. В 2020 
– 2022 гг. наша республика входила 
в эту группу.

– А что изменилось в прошлом 
году?

– У нас был зафиксирован не-

большой естественный прирост 
населения, однако масштабная 
миграция из республики перекрыла 
его, и численность населения про-
должает сокращаться.

В результате демографических 
процессов изменились и доли ре-
гионов в численности населения 
СКФО. Так, в 2010-м удельный вес 
Северной Осетии составлял 7,6%, 
в прошлом году – 6,7%. В демогра-
фическом отношении Северная 
Осетия является аутсайдером сре-
ди республик округа.

– Если число родившихся в 
прошлом году превысило число 
умерших, то за счет чего идет со-
кращение общей численности?

– За счет миграционных процес-
сов, а конкретнее – оттока жителей 
республики. Именно баланс по-
токов уезжающих и прибывающих 
имеет наиболее значимые социаль-
но-экономические и демографиче-
ские последствия для ее жителей. 
Также обращает на себя внимание 
рост оттока нашего населения за 
пределы России.

(Окончание на 2-й стр.)

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Алан БАГИЕВ, министр РСО–А 

по  национальной  политике и 
внешним связям:

– Каждый раз, когда мы произ-
носим слово «мигрант», должны 
понимать его юридический смысл: 
это люди, которые переместились 
из другой страны. Учитывая все про-
блемы, возникающие при решении 
вопросов, касающихся мигрантов, 
мы в своей работе руководствуемся  
Законом РФ от 3.10.2018 г. № 622 «О 
концепции государственной мигра-
ционной политики РФ на 2019–2025 
гг.», в котором указаны основные на-
правления деятельности федераль-
ных органов власти в миграционной 
политике.

Я считаю, что России нужны не 
просто трудовые мигранты, а люди 
определенной квалификации и про-
фессиональной подготовки со знани-
ем языка и наших традиций. Сегодня 
мигрант, который ориентирован на 
продолжительную трудовую жизнь 
в России, должен обладать опреде-
ленным специальным образованием. 
Он должен быстро приспособиться и 
социализироваться к тем условиям, 
в которых живет. Мигрантов не-
обходимо привлекать, потому что с 
учетом текущего уровня занятости 
и, буквально, нехватки работников 
говорить о развитии определенных 
сфер в экономике сложно. 

Необходимы люди, которых не 
нужно специально интегрировать 
в общество, они не должны быть 
потенциальной угрозой стране и 
безопасности ее граждан, должны 
знать наши законы и уважать тради-
ции. Я вижу одними из причин роста 
преступности в России низкий уро-
вень культуры, образования и без-
грамотность мигрантов, нежелание 
адаптироваться.

Эллина БУГУЛОВА, студентка СОГУ:
– На мой взгляд,  мигранты приносят немало поль-

зы. Они несут с собой новые интеллектуальные и фи-
зические силы, культурные традиции. Государство, 
все общество нуждается в новых силах. Например,  
в мигрантах, предлагающих услуги по ведению до-
машнего хозяйства, которые опосредованно помо-
гают повышать производительность труда местных 
жителей с высоким доходом – у них остается больше 
времени для работы. Миграция, на мой взгляд,  по-
лезна для глобальной экономики. Переселенцы едут 
из стран с низкой производительностью в страны с 
высокой. В результате производительность мировой 
экономики растет. Однако мигрантам, как я думаю, 
необходимо проходить психологический тест на 
девиантность, агрессию. Непременное условие – го-
товность мигрантов принять законы и обычаи страны, 
в которую они переселяются. А также обязательно 
проходить серьезное обследование здоровья на 
выявление различных инфекционных болезней, 
чтобы  обеспечить их лечение и предотвратить рас-
пространение инфекции.

Ахсарбек БЕСОЛОВ, заместитель председателя 
Собрания представителей Ирафского района:

– Очень важно, чтобы мигранты были готовы 
интегрироваться в нашу культуру и соблюдать 
законы, помогали  развивать экономику района и 
способствовать росту местного бизнеса. Частные 
предприятия иногда привлекают мигрантов, потому 
что их труд часто оплачивается ниже, чем у местных 
работников. Отмечу, государство всегда ставит в 
приоритет своих граждан, и поэтому  в настоящее 
время главная задача – обеспечить рабочие места 
для наших граждан. Мигранты должны иметь все 
необходимые документы и разрешение на работу. 
Кроме того, важно, чтобы они были ответственными 
и порядочными. 

Юрий НАЙФОНОВ, фермер:
– У меня в теплице трудятся два гражданина из 

Узбекистана. Выполняют нелегкую работу, при этом 
дисциплинированные, делают все, что им поручаю.

У знакомого фермера из другого села также на 
птицеферме работают два представителя Средней 
Азии. К сожалению, в последние годы труд на дан-
ных участках сельскохозяйственного производства 
стал у наших сограждан непрестижным , ощущается 
нехватка работников. Приходится привлекать так 
называемых гастарбайтеров. Причем и не имеющих 

высокую квалификацию. В данном случае она и не 
нужна. Хотя в целом считаю, что привлекать в страну 
надо по возможности квалифицированные кадры 
для общего прогресса и роста производительности 
труда на промпредприятиях.

Сергей МАЗЛОЕВ, начальник отдела по вопро-
сам миграции ОМВД РФ по Моздокскому району 
РСО–А, подполковник полиции: 

– Мигранты в Моздокском районе не нужны – у нас 
особая зона. Что касается тех предпринимателей, 
которым необходимы рабочие руки, то им не так уж 
трудно их найти в регионах Российской Федерации, 
и даже в соседних с нами.

Владимир ПОЗДНЯКОВ, пенсионер:
– На мой взгляд, наша республика не нуждается 

в мигрантах. Мы – один из самых густонаселенных 
субъектов страны, у нас высокий уровень образо-
вания населения. Есть все возможности для подго-
товки специалистов любого профиля. Более того, мы 
сами являемся поставщиками высококлассных ка-
дров даже для столичных городов и развитых стран!

Единственное, чего нам не хватает – хозяйского 
отношения к нашему человеческому богатству и 
рационального использования учебной и производ-
ственной базы. Что-то делается в этом направлении 
в последние годы, но, по-моему, очень слабо. Или я 
ошибаюсь?

Людмила КАРАЕВА, ветеран педагогического 
труда, г. Алагир: 

– Есть хорошая поговорка: «В чьей лодке плывешь, 
того песню поешь». Если ты приехал в чужую страну, 
то, на мой взгляд, должен строго соблюдать ее 
законы и придерживаться народных традиций, 
ладить с соседями и в коллективе, где работаешь. 
Год назад на нашей улице появились новые соседи 
– семья из Узбекистана: молодые родители и двое 
несовершеннолетних детей. Они сняли маленький 
дом напротив моего.  За все это время ни разу не 
было слышно даже громкого слова. Глава семьи 
рано уходил на работу, вечером возвращался, 
приветливо здоровался со всеми. Жена привела 
большой огород в образцовый порядок. Когда 
у соседей были похороны, он вместе с нашими 
мужчинами помогал семье умершего, вел себя, как 
настоящий осетин. Простая, трудолюбивая семья. 
Мигранты должны быть такими, чтобы их приняли 
в обществе.



ПАРЛАМЕНТ Экономика и социальная сфера – главные составляющие работы 
муниципального хозяйства

В ОБЪЕКТИВЕ – ГОРОД 

Во Владикавказе прошло выездное заседание Совета Парламента 
Северной Осетии под председательством Таймураза ТУСКАЕВА. 
Практика подобных регулярных мероприятий помогает более 
детально концентрироваться на социально-экономическом 
развитии муниципального образования, обсуждать различные 
направления деятельности, оценить эффективность работы 
администрации и ее структурных подразделений.

Тамара БУНТУРИ 

Но прежде чем приступить к обсуждению по-
вестки дня, Таймураз Тускаев поблагодарил 
организаторов за проведение юбилейного меро-
приятия, посвященного 125-летию школы №7 им. 
А. С. Пушкина, а заодно и напомнил о становлении 
образовательного процесса в столице респу-
блики. Далее он вкратце перечислил те пункты, 
которым в ходе заседания затем было уделено 
особое внимание. Прежде всего это экономика и 
социальная сфера. 

Что сделано? Какие проблемы? Какие планы? 
И какова оценка деятельности всех участников 
процесса? Вопросы поставлены, и ответы на 
первые три прозвучали в докладе о социально-
экономическом развитии МО г. Владикавказ за 
9 месяцев 2024 года, который подготовил глава 
МО г. Владикавказ – глава АМС г. Владикавказа 
Вячеслав Мильдзихов. Он начал с главного на 
данный момент – с поддержки бойцов, принима-
ющих участие в СВО, и их семей. «Мы оказываем 
регулярную помощь семьям участников боевых 
действий посредством проведения праздничных 
мероприятий для детей, обеспечения для них 
бесплатного питания в школах, освобождения от 
родительской платы в детских садах, оказания 
материальной и продовольственной поддержки 
семьям погибших бойцов, организации единов-
ременных денежных выплат для граждан, за-
ключивших контракт с Министерством обороны 
Российской Федерации. За отчетный период 
бесплатным питанием обеспечены 1262 ребенка, 
выплаты осуществлены 242 контрактникам на 
сумму в 24,2 млн руб.»

 Во Владикавказе реализуются 14 муници-
пальных программ. Важнейшим инструментом в 
управлении многогранным городским хозяйством 
является бюджет. Основные макроэкономические 
показатели на текущий год следующие: доходы – 
8,2 млрд рублей, из которых 3,8 млрд – налоговые 
и неналоговые доходы, расходы – 8,6 млрд. Как 
пояснил Вячеслав Мильдзихов, дефицит будет 
покрыт неиспользованными остатками средств 
прошлого года. Стоит отметить, что, несмотря на 
то что собираемость налогов растет год от года, 
потенциал по увеличению поступлений в бюджет 
города имеется, и немалый. Так, недоимка в мест-
ный бюджет по налоговым доходам на 1 октября 
2024 года составляет 426,4 млн рублей, задолжен-
ность по арендной плате за земельные участки 
– 384,2 млн. И администрация намерена усилить 
работу по наращиванию собственных доходных 
источников, в том числе и претензионную. Также 
проводятся мероприятия по легализации теневой 
занятости. За 9 месяцев текущего года были вы-
явлены 3,5 тысячи неформально занятых граждан, 
благодаря чему в бюджет города дополнительно 
поступят 20 млн рублей. 

Но демографическая обстановка точно не раду-
ет. Темпы рождаемости существенно снижаются, 
наблюдается отток населения. Отсюда – сокра-
щение численности населения Владикавказа до 
309 234 человек. 

В 2024 году МО г. Владикавказ принимает 
участие в реализации двух федеральных проек-
тов – «Жилье и городская среда» и «Безопасные 
и качественные автомобильные дороги». В ходе 
реализации первого запланировано благоустрой-
ство 16 общественных зон на общую сумму в 
77 млн рублей. В рамках второго предусмотрено 
718,5 млн на реконструкцию, капитальный ремонт 
и ремонт автомобильных дорог местного значения. 
Со следующего года Владикавказ примет участие 
в новом национальном проекте «Инфраструктура 
для жизни». В качестве опорных населенных 
пунктов выбраны столица республики и поселок 
городского типа Заводской. Подготовка для уча-
стия уже ведется. 

Что касается социальной сферы, то здесь 
Вячеслав Мильдзихов начал с проблемы: более 
85% муниципальных образовательных учрежде-
ний требует проведения капитального ремонта. 
Не менее важный вопрос – расселение бывших 
общежитий. На отчетную дату расселен и снесен 
один дом по адресу: ул. Владикавказская, 34, 
планируются еще три. 

Глава города доложил, что проводится ком-
плекс мероприятий по обеспечению условий до-
ступности маломобильным гражданам. И здесь 
есть определенные успехи. А вот организация 
общественного транспорта – по-прежнему одна 
из самых острых тем. «Основной объем перевоз-
ок приходится на частные маршруты, на которые 
выходит всего лишь около 20% автотранспорта 
от заявленного перевозчиками объема, в связи 
с чем наблюдается нехватка общественного 
транспорта в городе. У большинства перевоз-
чиков лицензия действует до 2026 года. Однако 
это, безусловно, не повод закрывать глаза на 
неисполнение ими своих обязанностей, в связи с 
чем АМС г.Владикавказа ужесточен контроль за 
предоставлением перевозчиками транспортных 
услуг населению, благодаря этому по исковым за-
явлениям прекращены действия свидетельств по 
16 маршрутам регулярных перевозок. Пересмо-
трен на предмет эффективности ряд городских 
маршрутов, учитываются при этом обращения 
граждан города. Оптимизация транспортной 
сети будет продолжена. В случае, если частные 
перевозчики не будут справляться со своими обя-
занностями в полном объеме, мы планируем запу-
стить параллельные муниципальные маршруты».

Следующий выступавший, председатель Кон-
трольно-счетной палаты МО г.Владикавказ Заур-
бек Дзуцев сообщил, что в 2023 году общий объем 
проверенных средств при проведении контроль-
ных мероприятий составил 4 209 тысяч рублей, вы-
явлено нарушений более чем на 1 млн. За текущий 
период 2024 года были проведены 9 контрольных 
мероприятий, в том числе в ряде управлений и 
комитетов городской администрации, а также в 
некоторых муниципальных учреждениях. 

Далее прозвучали два содоклада, касающиеся 
состояния и перспектив экономического развития 
города и вопросов социальной политики. В своем 
выступлении председатель комитета по законода-
тельству, законности и местному самоуправлению 

Аслан Черчесов отметил: «Плановые показатели 
консолидированного бюджета за 9 месяцев, в 
том числе по налоговым и неналоговым доходам, 
выполняются с опережением (79,2%). Но хотя те-
кущая кредиторская задолженность отсутствует, 
просроченная остается значительной. Сократи-
лась и недоимка по налоговым доходам, но в целом 
тоже остается значительной. Растет задолжен-
ность за использование муниципального имуще-
ства, в том числе земли». В качестве резерва по 
пополнению доходов в бюджет депутат назвал 
несанкционированную торговлю, и в этой сфере 
нужно навести порядок. Все эти мероприятия по-
зволят сократить объем муниципального долга, 
который сегодня составляет 1,1 млрд рублей. 

Есть вопросы и к сфере ЖКХ. В частности, в 
текущем году в рамках программы капитально-
го ремонта отремонтированы только 5 вместо 
плановых 23. Требуют замены 160 лифтов, есть 
вопросы и по организации доступной среды для 
инвалидов. Еще один проблемный вопрос – бес-
хозные детские и спортивные площадки, которые 
никто не обслуживает. А также наличие, вернее, 
отсутствие, общественных туалетов, которые по 
советским нормам устанавливались в радиусе 
500 – 700 метров. 

В содокладе председателя комитета по со-
циальной политике, здравоохранению и делам 
ветеранов Ларисы Ревазовой первым делом был 
сделан акцент на смертность в результате ДТП. 
И здесь городская администрация должна очень 
тщательно проверить состояние всех элементов 
дорожного хозяйства, которые могут снизить этот 
показатель. Что касается доступа к медучрежде-
ниям, благоустройства парковочных мест и т.д., 
то в этом направлении работа видна. Депутат об-
ратила внимание на необходимость возрождения 
школьной медицины и обеспечение сбалансиро-
ванного рационального питания в образователь-
ных учреждениях. В качестве положительного 
фактора она привела решение вопросов с местами 
в детских садах и перехода практически всех 
городских школ на обучение в одну смену. Но вот 
дефицит учителей по-прежнему вызывает тревогу. 

Также вызывает беспокойство и отношение к 
бездомным животным. Городской приют не справ-
ляется с проблемой. И здесь надо заниматься, в 
том числе, и просветительской работой, говорить 
о гуманном отношении. Очень актуальная для 
Владикавказа проблема – обрезка деревьев. 
«Решение о том или ином способе обрезки де-
ревьев и самой обрезкой должны заниматься 
квалифицированные специалисты. Пока же мы 
наблюдаем, что занимаются преимущественно 
нанятые рабочие, в распоряжении которых – 
только подъемник, бензопила и неясные указания. 
Насколько эти решения прозрачны? Кто несет за 
них ответственность? На эти вопросы горожане 
чаще всего ответ не получают», – заключила 
Лариса Ревазова. 

Подводя итоги, Таймураз Тускаев поблагодарил 
Вячеслава Мильдзихова за содержательное вы-
ступление, а также поздравил недавно избранных 
депутатов городской думы. Он отметил стабиль-
ный рост налоговых и неналоговых поступлений, 
порекомендовав провести анализ грантополу-
чателей в части эффективного использования 
полученных средств, а также заявил о необхо-
димости создания здоровой конкуренции между 
частными и муниципальными перевозчиками. 
Контрольно-счетной палате было предложено 
проанализировать рост количества выявленных 
нарушений и дать оценку эффективности работы 
муниципальных учреждений. 
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БЮДЖЕТ 
Инициативы, 
представленные 
партией «Единая 
Россия», будут 
профинансированы 

Ïîääåðæêà 
ðàñøèðÿåòñÿ
«Единая Россия» 
внесла поправки 
ко второму чтению 
бюджета, которые 
предусматривают 
увеличение 
финансирования 
на реализацию 
положений народной 
программы партии по 
поддержке регионов, 
а также в сфере АПК, 
развития науки, 
культуры, спорта.

Альбина ШАНАЕВА 

«Единая Россия» проработа-
ла поправки в бюджет с прави-
тельством, отметил врио секре-
таря генсовета партии Влади-
мир Якушев. «По поручению 
председателя партии обсудили 
поправки с Комитетом Госдумы 
по бюджету и Минфином РФ. В 
первую очередь нужно увели-
чить финансирование развития 
региональной дорожной сети. 
На эти цели предлагаем допол-
нительно выделить 60 миллиар-
дов рублей», – отметил он.

Также партия предлагает рас-
ширить финансирование про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий» на 7,1 
миллиарда рублей. 13 миллиар-
дов дополнительно пойдут на 
льготный лизинг для АПК.

«Одно из направлений на-
родной программы «Единой 
России» – поддержка спорта. 
Недавно президент обратил 
внимание на то, что ежегодно в 
регионах будет появляться не 
менее 350 спортивных объек-
тов. В первую очередь – в сель-
ской местности. Чтобы расши-
рить возможности для занятий 
спортом, предлагаем направить 
дополнительное финансиро-
вание на капремонт соответ-
ствующей инфраструктуры и ее 
оснащение. И выделить на эти 
цели 7,8 миллиарда плюсом», 
– сообщил Владимир Якушев.

Помимо этого расширится 
поддержка науки: на реализа-
цию проектов под руководством 
ведущих ученых в вузах и на-
учных организациях предлага-
ется направить 7,1 миллиарда 
рублей дополнительно. Увели-
чится объем финансирования 
на программу реабилитации и 
абилитации инвалидов на 1,2 
миллиарда. Поддержку по ней 
получат 1,7 миллиона человек. 
 Кроме того, «Единая Россия» 
предлагает выделить дополни-
тельно 3 миллиарда рублей на 
развитие инфраструктуры дет-
ского отдыха и оздоровление.

«Еще одна поправка «Единой 
России» в бюджет касается 
поддержки русского языка. На 
подготовку учителей, которые 
будут обучать ему детей в шко-
лах государств-партнеров, и на 
издание 200 тысяч учебников 
русского языка для зарубежных 
образовательных организаций 
предлагаем выделить 1,6 мил-
лиарда дополнительно», – об-
ратил внимание врио секретаря 
генсовета.

Напомним, «Единая Россия» 
обсудила поправки в федераль-
ный бюджет с правительством 
на заседании программной ко-
миссии партии под председа-
тельством Дмитрия Медведева 
1 ноября. Как подчеркнул ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов, инициативы, представлен-
ные партией, будут профинанси-
рованы. Он также отметил, что в 
главном финансовом документе 
страны отражены положения 
народной программы «ЕР».

АКТУАЛЬНО  По поручению главы республики 
ведется работа по мобилизации налогов в бюджет 

ИСТОЧНИК ДОХОДОВ
Создана рабочая группа, с участием которой проведена 
инвентаризация, выявившая более 589 тысяч 
объектов недвижимости, в том числе и не имеющих 
зарегистрированные правоустанавливающие документы. 
Они поставлены на учет и уже платят налоги.

С. НИКОЛАЕВ

Также в каждом районе созданы ра-
бочие группы по решению вопросов 
собираемости налогов и платежей, в 
которые входят и руководители муни-
ципальных образований, представители 
минимущества, налоговой службы и 
других структур. Ощущаются результаты 
целенаправленной работы Управле-
ния Федеральной налоговой службы по 
РСО–А. Благодаря этому сохраняется 
положительная динамика поступле-
ния налогов и сборов в бюджеты всех 
уровней. Так, за 9 месяцев этого года в 
консолидированный бюджет Российской 
Федерации поступило налогов, сборов и 
иных обязательных платежей в размере 
21 947,9 млн руб., что на 3058,9 млн, или 
на 16,2 % больше поступлений января – 
сентября 2023 года.

Обращает на себя внимание то об-
стоятельство, что 87,6% доходов кон-
солидированного бюджета РФ форми-
руется за счет поступлений следующих 
бюджетообразующих налогов: налога 
на доходы физических лиц – 34,3% от 
общего объема поступлений, акцизов по 
подакцизным товарам – 15,8%, налога на 
добавленную стоимость – 14,7%, налога 
на прибыль – 12,8%, налогов на имуще-
ство – 10%.

Из общей суммы налоговых платежей 
в федеральный бюджет перечислено 
27%, в консолидированный бюджет ре-
спублики – 73%.

Всего налогов и сборов в федеральный 
бюджет поступило в размере 5920,2 
млн руб., а темп роста по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
составил 113,1%. 

В структуре доходов федерального 
бюджета основная доля формируется 
за счет поступлений по налогу на добав-
ленную стоимость – 54,4% – и акцизов по 
подакцизным товарам – 33,3%.

В консолидированный бюджет РСО–А 
в январе – сентябре 2024 года поступило 
16027,7 млн руб., что на 2373,3 млн, или 
на 17,4% больше поступлений января 
– сентября 2023 года. Доходы республи-
канского бюджета составили 10694,2 
млн руб. с темпом роста поступлений 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года (114,9%). В доход муни-
ципальных образований мобилизовано 
4826,1 млн руб. с темпом роста поступле-
ний по сравнению с январем – сентябрем 
2023 года (123,4%). 

Налога на доходы физических лиц 
в консолидированный бюджет РФ по-
ступило 7537,1 млн руб., что на 1081,8 
млн, или на 16,8 % больше поступлений 
аналогичного периода прошлого года.

Поступления налога на прибыль орга-
низаций в консолидированный бюджет 
РФ в январе – сентябре текущего года 
составили 2806,5 млн руб. Темп роста 
поступлений по сравнению с январем – 
сентябрем 2023 года – 105%.

Понятно, что прибыль и зарплата на-
ходятся в обратной зависимости друг от 
друга, что объясняет заметную разницу 
в темпах роста по данным статьям. Уве-
личение зарплат снижает прибыль пред-
приятия. И наоборот: если они низкие, 
то, скорее всего, прибыль предприятий 
будет высокой. В этой связи обратные 
тенденции по данным двум налогам впол-
не естественны и отражают реальную 
картину: если больше увеличивается 
одно, то снижается другое. В данном 
случае мы видим, что заработные платы 
растут опережающими темпами, поэтому 
поступления по налогу на прибыль не так 
значительны, как от НДФЛ.  

Налога на добавленную стоимость в 
консолидированный бюджет РФ посту-
пило в размере 3219,7 млн руб. Динамика 
поступлений по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года составила 
100,1%. Здесь прирост минимальный. 
Зато поступления акцизов по подакциз-
ным товарам в консолидированный бюд-
жет РФ в январе – сентябре 2024 года 
составили 3477,2 млн руб., что на 892,6 
млн, или на 34,5% больше поступлений 
января – сентября 2023 года.

Налогов на имущество в текущем пе-
риоде поступило в размере 2203 млн 
руб., что на 163 млн, или на 8% больше 
поступлений аналогичного периода про-
шлого года. 

Значительно больше стало поступать 
налогов, сборов и регулярных платежей 
за пользование природными ресурсами 
в консолидированный бюджет РФ, их 
мобилизовано на сумму в 103,2 млн руб. 
Темп роста поступлений по сравнению с 
январем – сентябрем 2023 года составил 
159,9%.

Поступления налогов на совокупный 
доход в январе – сентябре текущего года 
составили 2039 млн руб., что на 578,7 
млн, или на 39,6% больше поступлений 
аналогичного периода прошлого года.

Кроме того, в январе – сентябре 2024 
года поступило страховых взносов на 
обязательное социальное страхование, 
администрируемых налоговыми орга-
нами, в объеме 10923,1 млн руб., что на 
2633,1 млн, или на 31,8% больше посту-
плений января – сентября 2023 года, в 
том числе в бюджет: Пенсионного фонда 
Российской Федерации – 7968,7 млн руб. 
(131,2% к поступлениям аналогичного 
периода прошлого года), Федерально-
го фонда социального страхования – 
908,9 млн руб. (136,1% к поступлениям 
аналогичного периода прошлого года), 
Фонда обязательного медицинского 
страхования – 2045,5 млн руб. (132,2% 
к поступлениям аналогичного периода 
прошлого года).

В целом итоги 9 месяцев этого года 
говорят о том, что бизнес развивается 
и растет, выплачивая налоги. Это по-
зволяет и республиканскому бюджету 
чувствовать себя увереннее в выполне-
нии социальных обязательств.

ПРИЗНАНИЕ В селении Мичурино состоялось чествование тружеников сельского хозяйства 

Праздник для земледельцев
Ежегодно в Ардонском районе 
проводится праздник в честь 
тех, кто трудится на полях и 
фермах – арендаторов, фермеров, 
работников перерабатывающих 
предприятий. Несмотря на 
сложности в работе, связанные с 
подорожанием цен на горючее, 
семена, удобрения, с непогодой, 
влияющей на урожайность полей 
и продуктивность ферм, эти люди 
сохраняют верность своему делу.

Т. ДУЛАЕВА

Среди приглашенных были 
представители каждого селения 
Ардонского района – и те, кто с 
молодости трудился еще в кол-
хозах и совхозах, и те, кто стоял 
у истоков фермерского движе-
ния. Сегодня земля в умелых и 

заботливых руках людей, которые 
продолжают дело старшего по-
коления сельских тружеников. 
На полях района возделываются 
зерновые, овощные культуры, 
картофель, овощи, увеличиваются 
площади, на которых растут фрук-
товые сады.

Тружеников сельского хозяй-

ства поздравили и поблагодарили 
за труд глава Ардонского муни-
ципального района Владислав 
Марзаев, заместитель министра 
сельского хозяйства РСО–А Игорь 
Кадзаев, заместитель главы АМС 
Ардонского района Сталбек Ке-
саев, начальник Ардонского от-
дела ГКУ «Управление сельского 

хозяйства РСО–А» Тенгиз Козаев. 
Группа фермеров, арендаторов, 

животноводов получила почет-
ные грамоты от министра сель-
ского хозяйства РСО–А. Среди 
награжденных – Гаврил Гаппоев, 
Василий Булкот, Светлана Ре-
вазова, Олег Надгериев, Виктор 
Кантеев, Юрий Гиоев, Богатыр 
Бурнацев, Валерий Плиев, Га-
рик Бирагов, Валерий Дулаев, 
Эдуард Битаров. Каждый из них 
вносит вклад в развитие аграрного 
сектора экономики района, произ-
водит востребованную на продо-
вольственном рынке республики 
качественную продукцию.

Замечательные персональные 
подарки участники праздника 
получили от местного предпри-
нимателя Дианы Бурнацевой: 
испеченные специально к этому 
дню имбирные пряники с надпи-
сью: «Лучшему фермеру»-2024 с 
изображением главного атрибута 
фермерства – трактора.

– Мой папа – тоже фермер, и 
я знаю, как много труда он вкла-
дывает в землю, чтобы получить 
урожай, – сказала Диана. – Боль-
шим уважением в нашем селении 
пользуется один из первых фер-
меров района Гаврил Дациевич 
Гаппоев. Искренне поздравляю 
его и всех сельских тружеников с 
недавно прошедшим праздником 
– Днем работника сельского хозяй-
ства! Желаю стабильности, про-
цветания и благополучия. Пусть 
погода всегда будет благопри-
ятной, здоровье – богатырским, а 
настроение – отличным!

Мероприятие продолжилось за 
празднично накрытыми столами. 
Труженики поблагодарили орга-
низаторов за внимание, теплое 
общение и добрые слова. А особая 
благодарность прозвучала в адрес 
Дианы Бурнацевой за оригиналь-
ный подарок, отражающий про-
фессию, которой они посвятили 
жизнь.

Старейший фермер Ардонского района Старейший фермер Ардонского района 
Гаврил Гаппоев (в центре) с Владиславом Гаврил Гаппоев (в центре) с Владиславом 
Марзаевым и Игорем КадзаевымМарзаевым и Игорем Кадзаевым

КОММЕНТАРИЙ Продать и купить можно все?

Удивительно, но факт!
Российский интернет-сервис для размещения объявлений 
о товарах, недвижимости, вакансиях на рынке труда, а 
также об услугах достаточно давно функционирует и в 
Северной Осетии. Что неудивительно: это самая популярная 
площадка, на которой можно купить практически все. Даже, 
как на днях убедились пользователи, земельный участок, на 
котором стоит памятник погибшим в Великой Отечественной 
войне советским воинам.

Татьяна БАЙБАРОДОВА

Объявление было размещено жите-
лем Майрамадага Алагирского района. 
К нему прилагалась фотография с изо-
бражением мемориального комплекса, 
в 1978 году установленного жителями 
селения в память об односельчанах, по-
гибших на фронтах Великой Отечествен-
ной войны. Это и послужило причиной 
возмущенных звонков в адрес редакции 

«СО». Газета попросила прокомменти-
ровать публикацию объявления главу 
АМС селения Майрамадаг Таймураза 
Дзантиева. Вот что он ответил:

– Объявление о продаже земельного 
участка, опубликованное в интернет-
сервисе, вызвало большое недоумение 
и возмущение среди населения Май-

рамадага. Житель поселения продает 
принадлежащий ему участок, который 
находится на улице Меладзе. Но свое 
объявление он по неизвестной причине 
проиллюстрировал фотографией участ-
ка, на котором находится памятник одно-
сельчанам, погибшим во время Великой 
Отечественной войны. Этот участок на-
ходится на улице Дзуцева, на расстоянии 
одного километра от участка, который 
реально продается. Можно только пред-

положить, что рекламодатель посчитал, 
что по фотографии потенциальным по-
купателям легче понять, в каком селении 
конкретно находится продаваемый уча-
сток. В настоящее время фотография 
заменена другой. Выражаю сожаление 
по поводу данной публикации в первона-
чальном виде.

Важный аспект социально-экономической политики 
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Превышение числа уезжающих 
над прибывающими началось в 2002 
г. и продолжается по сей день. По 
официальным данным, за 2010 – 
2023 гг. из республики безвозвратно 
уехало на 53,6 тыс. человек больше, 
чем прибыло. Однако масштаб вы-
бывающего потока намного объем-
нее, чем отражено в официальной 
статистике.

– Каковы социальные характе-
ристики мигрирующих?

– В потоках обоих направлений 
растет доля пожилых людей и под-
ростков. Это означает, что мигра-

ция становится семейным процес-
сом. Повышается и интенсивность 
оттока подрастающего поколения. 

Среди мигрантов преобладают 
лица с высшим и средним профес-
сиональным образованием, их доля 
значительно выросла. Мигранты с 

высшим, незаконченным высшим и 
средним профессиональным обра-
зованием среди выбывших состав-
ляют 52,7%. В ближайшем будущем 
это может отрицательно повлиять 
на параметры демографического 
развития и на трудовой потенциал 

республики. Данная ситуация не-
гативно влияет на экономический, 
трудовой и интеллектуальный по-
тенциал республики.

– Чем вызваны эти процессы 
и какие последствия они повле-
кут?

– По мнению экспертов, отток 
молодежи вызван недостаточны-
ми условиями ее трудоустройства 
и карьерного роста. Это наносит 
значительный урон трудовому и 
демографическому потенциалу ре-
спублики. А потому регулирование 
миграционных процессов должно 
быть важным аспектом региональ-
ной социально-экономической и 
демографической политики.

Миграционные потоки в РСО–А (в %)
2010 2015 2020 2021 2022

Прибыло
Из других регионов 42,0 58,2 70,6 64,9 62,1
Из-за рубежа 16,6 10,9 6,8 12,2 15,2

Выбыло
В другие регионы 70,3 80 76,3 79 76,4
За рубеж 1,1 5,5 7,7 5,3 9,9
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

СОЦИАЛЬНЫЙ РАКУРС   Жителям 
республики назначаются пенсии по 
инвалидности в проактивном формате 

Без подачи заявления 
С начала 2024 года отделение Социального 
фонда России (СФР) по Северной Осетии 
назначило страховые и социальные пенсии по 
инвалидности более 1100 жителям региона. 
Все выплаты оформлены в проактивном 
формате: гражданам не пришлось подавать 
заявления и предоставлять подтверждающие 
документы.

Пресс-служба отделения СФР по РСО–А 

«Решение о назначении пенсии в беззаявительном формате 
республиканское отделение СФР принимает по данным бюро 
медико-социальной экспертизы (МСЭ). Информация об уста-
новленной инвалидности направляется органами МСЭ в реестр 
инвалидов, после чего отделение фонда в течение 5 дней оформ-
ляет пенсию. Гражданину при этом направляется уведомление о 
назначенной выплате в личный кабинет на портале госуслуг либо 
по почте», – уточнил управляющий отделением СФР по РСО–А 
Аслан Мильдзихов.

Доставка пенсии происходит тем же способом, что и ранее на-
значенные выплаты. Если по линии отделения фонда никаких 
выплат не было, гражданину необходимо выбрать способ полу-
чения пенсии через личный кабинет на портале госуслуг либо в 
клиентской службе отделения СФР по Северной Осетии – Алании, 
а также в МФЦ. Сделать это можно лично либо через законного 
представителя.

Помимо назначения пенсии, отделение СФР по РСО–А в про-
активном формате осуществляет перерасчет выплат гражданам 
с инвалидностью и устанавливает им социальные пособия. На-
пример, ежемесячную денежную выплату и набор социальных 
услуг. Последний включает в себя обеспечение лекарствами и 
медицинскими изделиями, предоставление путевки на санаторно-
курортное лечение, а также бесплатный проезд на пригородном 
железнодорожном (или междугороднем) транспорте к месту 
лечения и обратно.

Единый контакт-центр СФР: 8-800-100-00-01 (звонок бесплат-
ный, режим работы региональной линии – пн.–чт. – с 9.00 до 18.00, 
пт. – с 9.00 до 16.45, без перерыва).

КОНТАКТЫ

ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ
В преддверии Дня народного единства состоялся международный видеомост по теме: «Мы разные, но не чужие!», в котором приняли 
участие: Курск – Владикавказ – Рогачев – Грозный.

В. БЕЛЯЕВ,  
начальник отдела по военно-патриотическому 
воспитанию  «ЦДО г. Владикавказа»,  
Д. БАЗАЕВА,  
педагог-организатор 

От  Центра детского творчества г. Курска присутствовали 
директор Елена Солодухина, заместитель директора по 
УВР Лилия Гладилина, учащиеся школ, представители во-
лонтерского отряда Центра детского творчества «От сердца 
к сердцу». 

В видеомосте активное участие приняли сводный отряд 
юных миротворцев «Голубые береты» из учебных заведений 
г. Владикавказа: МБОУ СОШ №26, 28, 31, 40, гимназии №16, 
ансамбль современного танца «Стиль» ЦЭВД «Творчество» 
(руководитель И. Симонова), заместитель директора «ЦДО 
г. Владикавказа» – Э. Кайтмазова, старший методист И. Ика-
ева, представители родительской общественности.

В ходе подготовки к коллективному творческому делу был 
создан видеоролик о деятельности воспитанников ЦЭВД 
«Творчество» (группа вокала, доулистов, гармонисток, тан-
цоров) и отправлен организаторам мероприятия для показа. 
Екатерина Шагако посвятила аудитории песню Джона Лен-
нона о мире.

Выступили с сообщениями о работе по миротворческой де-
ятельности в МБОУ СОШ №26 Екатерина Ревазова и МБОУ 
СОШ №40 Ирина Маргиева. Праздничным украшением стало 

преподнесение трех осетинских пирогов и чаши «Уацамонга» 
с осетинским пивом, плоды осеннего сада. Над пирогами была 
произнесена молитва к Всевышнему на русском и осетинском 
языках. 

Активное участие в мероприятии приняли миротворцы из 
Чеченской Республики: средней общеобразовательной шко-
лы №13, из  села Борзой (директор Ж. Кцоева, руководитель 
движения Юнармии М. Роженко), юнармейцы школы.

Из Республики Беларусь – государственное учреждение 
образования (ГУО) «Рогачевский районный центр творчества 
детей и молодежи» (директор Анжелика Дробкова и отряд 
«Юные миротворцы» районного центра творчества детей и 
молодежи города Рогачева, учащиеся средней школы №2 
г. Рогачева им. В. Колесникова – эта школа имеет статус 
школы мира.

УО «Рогачевский государственный индустриально-педа-
гогический колледж» (заместитель директора колледжа 
Т. Павлюкова, руководитель по военно-патриотическому 
воспитанию В. Любогощев, В. Наумова –  руководитель клуба 
ЮНЕСКО «Рунь» и члены клуба ЮНЕСКО «Рунь»).

В ходе проведения дискуссии старшие смогли зажечь в 
сердцах молодежи огонь, который будет укреплять дружеские 
связи, основанные на общечеловеческих духовных ценностях.

Мир, взаимопонимание и единство. Это то, что сегодня нам 
всем особенно важно и нужно. Мы должны еще крепче дер-
жаться друг друга во имя мира.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ АКЦИЯ    Жители и гости Осетии приняли участие в Большом этнографическом 
диктанте

ЕДИНСТВО В МНОГООБРАЗИИ
Большой этнографический диктант-2024 стартовал по всей России 1 ноября. Впервые он прошел 4 октября 2016 года, и за годы 
проведения участие в нем приняли более 13 млн человек. В 2023 году в нашей республике акцию поддержали порядка более 20 тыс. 
участников. 

Лолита МАМИЕВА 

Сегодня еще у жителей и гостей 
республики есть возможность по-
участвовать в диктанте и не только 
проверить свои знания, но и изме-
нить показатели прошлого года. Во-
просы будут доступны до 8 ноября 
на официальном сайте Большого 
этнографического диктанта miretno.
ru. Правильные ответы на задания 
будут опубликованы на сайте дик-
танта до 13 ноября 2024 года, и у 
каждого участника будет возмож-
ность сверить свои ответы. 

Акция «Большой этнографиче-
ский диктант» проводится по ини-
циативе Федерального агентства по 
делам национальностей и при под-
держке Министерства образования 
и науки РСО–А. 

По словам организатора и ку-
ратора акции начальника отдела 
национального образования и язы-
ковой политики Министерства об-
разования и науки РСО–А Ирины 
Накусовой, написание диктанта 
способствовало сплочению жителей 
многонациональной Осетии и гостей 
республики. После тестирования 
участники акции делились своими 
впечатлениями, обсуждали вопро-
сы. 

Одной из офлайн-площадок для 
написания диктанта стал Центр раз-
вития способностей детей «Альта-
ир» в г. Беслане. И эта площадка вы-
брана не случайно. В центре «Аль-
таир» подрастающее поколение 
осваивает не только современные 

профессии, но и старинные ремесла: 
золотое шитье, гончарное ремес-
ло, национальную куклу, плетение 
национальной косынки, резьбу по 
дереву, валяние шерсти.

Старт этнографическому дик-
танту был дан в торжественной 
обстановке. Обучающиеся общеоб-
разовательных организаций Право-
бережного района прочитали стихи 

на осетинском, белорусском, грузин-
ском, русском и армянском языках. 
Гармонисты центра дополнительно-
го образования детей Правобереж-
ного района продемонстрировали 

виртуозную игру на осетинской гар-
мошке, дав гостям возможность 
насладиться ее звучанием.

Провела диктант учитель осетин-
ского языка и литературы МБОУ 
СОШ № 6 г. Беслана, обладатель 
диплома первой степени XIII меж-
регионального профессионального 
конкурса учителей родных языков 
субъектов Северо-Кавказского 
федерального округа и Республики 
Адыгея «Мы разные, но равные!» 
Валерия Амбалова. В мероприя-
тии приняли участие около 40 чело-
век. Ирина Накусова отметила вы-
сокую организацию мероприятия, 
отличную атмосферу и выразила 
благодарность руководству Право-
бережного района за внимание к 
акции.

Традиционно в этом году Все-
российскую просветительскую 
акцию поддержали представите-
ли республиканских министерств 
и ведомств, культуры и искус-
ства, национально-культурных 
обществ. Почетными гостями ста-
ли участники Международного 
инклюзивного фестиваля «Алтын-
Майдан – Алания», который в эти 
дни проходил в нашей республике.

Северная Осетия как одна из са-
мых многонациональных республик 
на Северном Кавказе, где прожи-
вают представители более 100 на-
циональностей, еще раз показала 
пример единения народов разных 
вероисповеданий, культур и тра-
диций, на протяжении нескольких 
веков живущих в мире и согласии. 

РОСГВАРДИЯ   Вниманию 
владельцев оружия, изъявивших 
желание сдать его для использования 
в рамках специальной военной 
операции 

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ 
«АМНИСТИЯ» 
За отдельные административные 
правонарушения в области оборота оружия, 
такие, как несвоевременное обращение для 
регистрации (перерегистрации) оружия, и 
которые не повлекли негативных последствий, 
граждане, в случае передачи принадлежащего 
им оружия для нужд СВО, будут освобождаться 
от административной ответственности.

Пресс-служба 
Управления Росгвардии по РСО–А 

Возможность для граждан сдать собственное оружие в Росгвар-
дию для его использования на СВО закреплена вступившими в 
силу в августе текущего года изменениями законодательства об 
оружии.

Для удобства граждан на главной странице официального сайта 
Росгвардии размещен сервис для подачи в электронном виде 
уведомления о желании добровольно передать оружие в зону 
проведения специальной военной операции. https://rosguard.gov.
ru/page/index/peredacha-oruzhiya-v-zonu-provedeniya-svo

ЖИВЕТ, РАБОТАЕТ, ВЗРОСЛЕЕТ 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

С момента своего основания шко-
ла №7 несколько раз преобразовы-
валась. Она была и женской гимна-
зией, и фабрично-заводской семи-
леткой. А с 1955 года – это средняя 
общеобразовательная школа им. 
А.С.Пушкина. С 1969-го переходит 
в режим работы школы с углублен-
ным изучением английского языка 
и преподаванием ряда предметов 
на английском языке, разместив-
шись в новом здании по адресу: 
проспект Коста, 288. В 1970-е годы 
в стране осуществляется переход к 
обязательному всеобщему среднему 
образованию. Коллектив школы в 

этот период насчитывал 38 педаго-
гов. Это были люди, которые своим 
трудом, талантом открывали для 
детей мир знаний, красоты, добро-
ты, процветания. В 2009 году рас-
поряжением АМС г. Владикавказа 
школе присвоен статус базовой с 
присоединением к ней в качестве 
структурного подразделения МОУ 
СОШ №35. 

Поздравляя коллектив школы, 
Председатель Парламента РСО–А 
Таймураз Тускаев отметил, какой 
непростой, но в то же время славный 
путь прошло это образовательное 
учреждение с момента своего осно-
вания. Его первые руководители, 
педагогические коллективы были 

вдохновлены идеями просвещения, 
приобщения детей и молодежи к 
миру науки, знаний, культуры, ис-
кусства, спорта и здорового образа 
жизни. Все это им в полной мере 
удалось. По словам Таймураза Рус-
лановича, ими был заложен крепкий 
фундамент ведения и педагогиче-
ской, и воспитательной деятель-
ности.

«Сегодня коллектив школы бе-
режно хранит традиции своих стар-
ших и в полной мере соответствует 
современным требованиям ведения 
образовательного процесса. Вы все 
преданы выбранной профессии, 
являетесь высокими профессио-
налами. Если посмотреть плеяду 

выдающихся выпускников 7 школы, 
среди которых доктора наук, за-
служенные работники образова-
ния, здравоохранения, культуры, 
то можно уверенно сказать о вашем 
ключевом вкладе в развитие нашей 
республики. Огромная вам за это 
благодарность!» – сказал он.

Сегодня школа №7 им. А. С. Пуш-
кина является одним из лучших 
образовательных учреждений ре-
спублики. Здесь обучаются 1566 
учащихся. Школа по праву гордит-
ся своим сплоченным трудовым 
коллективом. И работает он под 
руководством заслуженного учите-
ля Российской Федерации Татьяны 
Корнаевой. 

«125… За этой цифрой стоит 
огромный путь, история, жизни лю-
дей, которые ее создавали и про-
должают создавать. Сегодня наша 
школа – это 1566 детей, 3 тысячи 
родителей, 100 замечательных, та-
лантливых, самобытных учителей, 
20 из которых – наши выпускники. 
Школа живет, работает, взрослеет. 
Именно взрослеет, а не стареет, 
потому что старой она быть не мо-
жет, она всегда молода, – сказала 
Татьяна Корнаева. – Мы смогли 
воспитать уважение к тяжелому, 
самоотверженному и такому важ-
ному труду учителя. Предыдущие 
руководители подняли школу на 
достойную высоту. Да, было трудно, 
но, пожалуй, удержаться на этой 
высоте еще труднее. Мы стараемся! 
Выпускники школы – наша отдель-
ная гордость. Ведь, как говорят, учи-
телями славится Россия, ученики 
приносят славу ей».

Для Вячеслава Мильдзихова шко-
ла №7 стала уже родной: четверо 
детей и старший внук мэра города 
Владикавказа окончили ее, а сегод-
ня в ней учатся еще три его внука. 

«125 лет – это небольшой времен-
ной промежуток, но он дал множе-
ство узнаваемых людей не только в 
нашей республике, но и далеко за 
ее пределами. Во главе школы – по-
настоящему педагог с большой бук-
вы – Татьяна Леонидовна Корнаева. 
В ее лице хочу поблагодарить весь 
педагогический коллектив, а также 
ветеранов педагогического труда 
за воспитание наших детей! Я пре-
клоняюсь перед вами», – сказал он.

В этот день педагоги Пушкинской 
школы были награждены почетными 
грамотами парламента республики, 
Министерства образования и науки 
РСО–А, Собрания представителей 
города Владикавказа и Муници-
пального образования «город Вла-
дикавказ».
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95-92-62, 
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 ПРОДАЮ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  З/У 25 СОТ. в с. Хумалаге. 

Цена догов. Тел. 8-909-477-50-08, 
Таймураз.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели по 
ул. Пролетарской (все комму-
никации, транспорт рядом) – 
1,1 млн руб. Разумн. торг. Тел. 
8-905-488-15-20.

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й Ре-
дант, ул. Цветочная – 6,5 млн руб.  
Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 2 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жи-
лого помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 
8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 
САНТЕХНИКА. Тел. 8-989-038-
14-00.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

КРИМИНАЛ   Мошенник пытался 
продать копии старинных монет под 
видом антикварных 

Подделка на миллион 
Сотрудниками Следственного отдела 
ОП №4 УМВД России по г. Владикавказу 
возбуждено уголовное дело в отношении 
ранее неоднократно судимого, в том числе за 
мошенничество, местного жителя 1986 г.р., 
подозреваемого в совершении преступления, 
предусмотренного ч.3 ст.159 Уголовного 
кодекса Российской Федерации.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Из материалов уголовного дела следует, что в конце апреля 
2024 года к молодому 24-летнему предпринимателю обратился 
ранее знакомый ему гражданин. Он сообщил, что у некоего кол-
лекционера в городе можно приобрести недорого драгоценные 
антикварные монеты. Мужчина предложил начинающему биз-
несмену приобрести эти монеты, чтобы потом перепродать их по 
более высокой цене с выгодой для себя. Потерпевший решил вос-
пользоваться заманчивым предложением и согласился на сделку. 

В течение полугода предприниматель переводил на различные 
банковские счета злоумышленника денежные средства, якобы 
необходимые на оплату госпошлины, получение искусствовед-
ческого и экспертного заключений по монетам, для нотариуса и 
узаконивания сделки и даже на заключение Императорского мо-
нетного двора. Всего за указанный период времени потерпевший 
осуществил порядка 30 банковских переводов на общую сумму 
1 000 000 рублей. А, получив обещанные монеты и изучив их, по-
нял, что они отличаются от подлинных. Осознав, что связался с 
мошенником, молодой человек обратился в полицию.

Злоумышленник был установлен и задержан сотрудниками 
уголовного розыска УМВД России по г. Владикавказу в результате 
проведения оперативно-розыскных мероприятий. В ходе личного 
досмотра у него были обнаружены и изъяты 16 монет, имитиру-
ющих рубли царской эпохи, а также старинные металлические 
денежные знаки иностранных государств, не представляющие 
никакой исторической и материальной ценности.

Подозреваемый признал свою вину, раскаялся в содеянном и 
обязался возместить причиненный потерпевшему материальный 
ущерб.

В настоящее время в отношении фигуранта судом избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде и надлежащем 
поведении.

Оперативно-розыскные мероприятия и следственные действия, 
направленные на окончание предварительного расследования и 
направление уголовного дела в суд, продолжаются. 

КИНО   3 ноября в Архангельске подвел свои итоги IV 
Международный кинофестиваль 

СВИДАНИЕ С ОСЕТИЕЙ
Фестиваль «Свидание с Россией. Территория народного единства» – это 
единственный крупный культурный проект, посвященный многонациональной и 
многоконфессиональной культуре России. Мероприятие приурочено к празднованию 
Дня народного единства и поддержано Президентским фондом культурных инициатив. 

Залина ГУБУРОВА, 
Архангельск – Москва 

Подводя итоги кинофорума, прези-
дент фестиваля, режиссёр, продюсер 
Александр Ильин отметил, что в 
настоящее время поддержка государ-
ства очень важна для успешного про-
ведения таких масштабных меропри-
ятий, поскольку фестиваль проходил 
не только в самом Архангельске, но и 
в области, были охвачены почти все 
населенные пункты. «Также в режиме 
онлайн подключались другие регионы 
и страны. На фестиваль приехала 
большая делегация кинематогра-
фистов – режиссёров, продюсеров, 
композиторов. Но фестиваль в пер-
вую очередь делается для зрителей. 
И для нас в приоритете, чтобы они 
увидели новые фильмы, созданные 
российскими профессионалами, это 
и игровое, и документальное, и на-
учно-популярное, и анимационное 
кино. На наши киносеансы приходило 
много неравнодушных, внимательных 
зрителей разных возрастов. В этом 
главный успех фестиваля», – подчер-
кнул Александр Ильин. 

Всего на фестивале было показано 
92 фильма. В конкурсе полнометраж-
ного игрового кино участвовало 6 
фильмов, в короткометражном игро-
вом конкурсе – 8, в документальном 
конкурсе – 30, в конкурсе научно-по-
пулярного кино – 15, в специальной 
анимационной программе – 8.

Жюри документального кино воз-
главил известный российский сце-
нарист и кинорежиссер, наш земляк 
Вадим Цаликов. Мы попросили рас-

сказать его о кинофоруме, поделиться 
впечатлениями: 

«Этот фестиваль я хорошо знаю, и 
на нем, действительно, всегда пред-
ставляют очень интересные карти-
ны. Нам сложно было сделать свой 

выбор – определить победителей. 
Конкурсная программа включала в 
себя 29 документальных фильмов. 
Для нас, прежде всего, важнейшим 
критерием оценки был профессио-
нализм авторов. В некоторых кар-
тинах были потрясающие герои, но, 

к сожалению, не всегда полностью 
раскрытые. Были вопросы и по дра-
матургии к некоторым фильмам. Тем 
не менее мы практически единодушно 
отметили самые достойные, на наш 
взгляд, картины, и лучшим фильмом 
неигрового конкурса стал докумен-
тальный фильм «Роман Костомаров: 
рожденный дважды», режиссера 
Михаила Щедринского. Это рассказ 
о нашем знаменитом фигуристе, ко-
торый, пройдя через драматические 
события в своей жизни, сумел преодо-
леть физический недуг и вернуться 
на лед. Этот образ мужества, силы 
и стремления заниматься любимым 
делом, несмотря ни на что, мастерски 
воплощен и находит отклик не только 
у профессионалов, но и у зрителей. В 
этом мы убедились, наблюдая за ре-
акцией зрителей, гостей фестиваля на 
картину. И еще один важный момент, 
который я не могу не отметить. Очень 
приятно было услышать восторжен-
ные слова членов жюри игрового 
конкурса, отметивших наш осетин-
ский фильм «Семь черных бумаг». 
Очень достойная картина режиссера 
Анатолия Колиева в итоге получила 
Гран-при фестиваля и еще две на-
грады: «За лучшую операторскую 
работу» (оператор Рысбек Бокеев) 

и «За лучшую композиторскую рабо-
ту» (композитор Алан Макиев). Это 
победа наших кинематографистов, 
представивших Осетию на данном 
международном кинофоруме. Оста-
ется только пожелать им дальнейших 
успехов».

ПУТЬ В ПРОФЕССИЮ   Место будущей трудовой деятельности зависит от уровня 
подготовки специалиста

Сегодня – студент, завтра – ресторатор
Международный день повара отметили недавно кулинары всего мира, в их числе – студенты и 
преподаватели Эльхотовского многопрофильного колледжа имени Героя Социалистического Труда Д. Е. 
Накусова. 

Аркадий КУБАЛОВ

Сегодня в Эльхотовском многопрофильном 
колледже (ЭМК) по специальности «кулинар» 
обучаются несколько десятков студентов. 
С первых дней они осваивают и работают с 
профессиональным оборудованием, которым 
располагает колледж. В программе большое 
внимание уделяется практическим занятиям, 
в ходе которых студенты знакомятся с тонко-
стями ремесла. 

– Они не только изучают теорию в оборудо-
ванных классах, но и приобретают реальные 
практические навыки, полученные знания 
применяют в ходе прохождения производ-
ственной практики. Благодаря этому наши 
выпускники показывают высокий уровень 
подготовки, – отметила заместитель дирек-
тора ЭМК по учебно-воспитательной работе 
Жанна Бигаева. 

Педагоги Эльхотовского колледжа не только 
поддерживают своих учеников в ходе обуче-
ния, но и выстраивают плодотворные контакты 
с их потенциальными работодателями. Место 
будущей трудовой деятельности студентов 
зависит от уровня их подготовки – наиболее 
успешные выпускники имеют хорошие пер-
спективы. Вчерашние студенты ЭМК, а сегодня 
повара и кондитеры, работают в известных 
ресторанах и кафе.

Выпускник ЭМК Фуад Макенси в настоящее 
время является шеф-поваром одного из ре-
сторанов во Владикавказе, здесь он проходил 
практику еще во время учебы, а по окончании 
колледжа устроился на работу. В колледже 
Фуад получил знания и навыки, преподаватели 

помогали в освоении профессии, обучение с 
каждым днем становилось все интересней, а 
практика дарила необходимый опыт.

В Международный день повара Фуада на-
вестили заместители директора ЭМК Жанна 

Бигаева, Зарина Саралиева и педагог-мето-
дист Оксана Коченова, сердечно поздравили 
с профессиональным праздником, пожелали 
дальнейшего карьерного роста и всего наи-
лучшего.

Ф. Макенси с гостями.Ф. Макенси с гостями.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются на сайте и в кассе Осетинского театра. Зал оснащен 
аппаратурой для синхронного перевода.  Принимаются коллективные 
заявки. Справки по тел.: 55-14-68.

16 и 17 НОЯБРЯ
ПРИГЛАШАЕТ НА ПРЕМЬЕРУ СПЕКТАКЛЯ 

по произведению Жан-Батиста Мольера

«МИЗАНТРОП»
Режиссер-постановщик – народный артист РСО–А 

Александр БИТАРОВ.
Начало спектаклей в 18 часов. 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ВЛАДА, ТАК ДЕРЖАТЬ!
Воспитанница Конно-спортивной школы РСО–А Влада ТОРБИНА успешно сдала дистанцию на 80 км и 
получила квалификацию 120 км за дистанционный пробег на Всероссийских соревнованиях «Кубок 
памяти первого президента КБР В.М. Кокова» ( Пробеги HL/ Пробеги LL).

З. КАЙТОВА 

В конноспортивном комплексе «Красный Гедуко» прошли Всерос-
сийские соревнования «Кубок памяти Первого Президента Кабарди-
но-Балкарской Республики Валерия Мухамедовича Кокова». В со-
ревнованиях приняли участие более 100 любителей конных пробегов 
из самых разных регионов страны. Организаторами мероприятия вы-
ступили Федерация конного спорта России, местная администрация 
г.о.Баксан и конноспортивный клуб «Отрада» Московской области.

Отметим, соревнования, посвященные памяти Валерия Мухамедо-
вича Кокова, проводятся восьмой раз, начиная с 2015 года. С 2022 
года они обрели статус чемпионата Северо-Кавказского федераль-
ного округа, а с прошлого года  – Всероссийского. В «Красном Гедуко» 
создана одна из лучших трасс в стране, имеется вся необходимая 
инфраструктура.

Развитие конного спорта в Северной Осетии – часть традиций, на 
которых воспитывается молодежь. А успех Влады Торбиной пока-
зывает, что молодым людям, занимающимся конным спортом, есть 
к чему стремиться. 

Молодец, Влада! Так держать!

Администрация местного са-
моуправления г. Владикавказа 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким 
по поводу кончины народного 
артиста РСО–А, заслуженного 
артиста РЮО, диктора Северо-
Осетинского телевидения

ДУДИЕВА
Владимира Дзамбулатовича.

Республиканский Совет вете-
ранов выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины народного 
артиста РСО–А

ДУДИЕВА
Владимира Дзамбулатовича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

КУДЗОЕВА
Владимира Гавриловича.

Гражданская панихида состо-
ится 8 ноября, в пятницу, по 
адресу: ул. Зангиева, 55. 

Коллектив ООО «Южная стро-
ительная компания» выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кон-
чины генерального директора 
ООО НПП «Контакт» 

ТЕДЕЕВА
Тимура Рутеновича.

Коллектив Национального му-
зея РСО–А выражает глубокое 
соболезнование сотруднице С. 
Б. Тедтовой по поводу кончины 
матери 

ТЕДТОВОЙ-ГУТИЕВОЙ
Мадисы Хадзметовны.

Коллектив МБУ ДО ДМШ № 1 
им. П.И. Чайковского выражает 
глубокое соболезнование пре-
подавателю Э.Р. Беджисовой 
по поводу кончины отца

БЕДЖИСОВА
Руслана Батразовича.

Гражданская панихида со-
стоится 8 ноября по адресу: 
ул. Морских пехотинцев, 15-а, 
корп.1.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ЦИДАЕВОЙ
Тамары Александровны,

жены Николая Цидаева.
Гражданская панихида состо-

ится 9 ноября по адресу: пос. 
Заводской, ул. Дарг-Кохская, 
31.

Коллектив МБОУ «СОШ № 1 
им. Д. Хугаева с. Ногир» выра-
жает глубокое соболезнование 
учительнице  начальных клас-
сов Н. Г. Багаевой по поводу 
кончины мужа 

АЛБОРОВА
Алана Ивановича.

Коллективы Советского рай-
онного суда г. Владикавказа 
и мировых судей Советского 
судебного района выражают 
глубокое соболезнование по-
мощнику мирового судьи Со-
ветского судебного района г. 
Владикавказа Г. В. Суджаеву 
по поводу кончины отца 

СУДЖАЕВА
Виталия Александровича.

Коллектив УФНС России по 
Республике Северная Осетия – 
Алания выражает глубокое со-
болезнование Р. В. Хохоевой по 
поводу кончины матери 

КАМБОЛОВОЙ
Фузы Тотруковны.

Коллектив АО «Фармация» 
выражает глубокое соболезно-
вание В. Х. Скодтаеву по пово-
ду кончины жены

СКОДТАЕВОЙ-ЛАГКУЕВОЙ
Нафисы Ахсарбековны.
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